23/05/2025 Audiencia \$7,244,658 Tirada: Vpe pág:

\$20.570.976 Difusión: Vpe portada: \$20.570.976 Ocupación: 320.543 126.654 126.654

35,22%

Sección: Frecuencia:

NACIONAL SEMANAL



Pág: 5

ÓSCAR SAAVEDRA

Incertidumbre y ansiedad reinaban anoche entre decenas de personas que llegaron al aero-puerto internacional Arturo Me-rino Benítez de Santiago a esperar la llegada de los primeros 44 chi-lenos deportados desde Estados Unidos en el marco de la nueva

Ondos en el marco de la nueva política migratoria impulsada por el Presidente Donad Trump. Se estimaba que el grupo, compuesto en su mayoría por personas que estaban en condi-ción irregular en EE.UU. y tres que tenían órdenes de detención pendientes por delitos cometi-dos en Chile, llegaría en los pri-meros minutos de hoy viernes.

Aunque el Ministerio del Inte-rior confirmó el despegue del avión pasado el mediodía, hasta la noche no había certeza de quié-nes venían a bordo. La falta de una lista oficial de pasajeros mo-tivó críticas de los familiares que esperaban en el terminal aéreo.

"No sabemos por qué lo tomaron detenido"

Varios de ellos relataron que sus parientes fueron detenidos y estuvieron varios días, incluso semanas, en distintos centros de

inmigrantes.
Giselle Espinoza, sobrina de Yerko Aliaga (34), que desde ha-ce cuatro años trabajaba como bailarín en restaurantes de Miami, aseguró que este "tenía su do-cumentación en regla y el 29 de abril fue detenido en una carretera. No sabemos por qué lo toma-ron detenido". Agregó que "no es seguro que venga en este vuelo (...). Él anoche se comunicó con su novia y le dijo que habían lle-gado 20 chilenos al recinto donde él estaba y que había visto en una pizarra que posiblemente viaja-ban en la madrugada. Que si no la llamaba hoy (aver) entre las 9 v las 10 de la mañana, era porque venía en viaje"

Benjamín, en tanto, aguardaba a su madre, radicada hace ocho años en un estado del medio oes-te, donde se casó con un estadounidense, "La arrestaron de un día para otro, no tenía ningún cargo y la tuvieron en un centro de inmigración como dos semanas (...). Igualmente la deportaron", aseguró. Tampoco sabía si ella venía en el vuelo. "Estamos igual

que todos", comentó. Otra joven, que declinó identificarse, esperaba a su padre, que vivía irregularmente en Las Vegas, donde se desempeñaba en una empresa de aseo. Explicó que fue detenido en su lugar de

Tres de ellos tienen órdenes de detención vigentes por delitos cometidos en Chile:

Un chárter traía a primeros 44 chilenos deportados por Trump y embajada ve "posible" que haya vuelos adicionales

Sin saber quiénes venían en el avión, decenas de familiares esperaban anoche en el aeropuerto de Santiago. Relataron que sus parientes estuvieron detenidos varios días e incluso semanas.



Fecha

Vpe:

Este bus de la PDI esperaba anoche en el aeropuerto de Santiago a los deportados que iban a gudar detenidos. La eda aseguró que el proceso se llevó a cabo "en coordinación " con las autoridades estadounidenses

trabajo "hace como dos meses que se le llevó a un centro de mi-grantes en Nevada. "Solo sabemos que no tenía pasaporte ni salvoconducto y que lo iban a deportar", detalló. Afirmó que no había manera de enviarle di-

nero y que vienen "en short y polera. Es denigrante". Lamentó que "a todos los estigmatizan", pues aunque su pa-dre vivía ilegalmente en EE.UU., no tiene nada que ver con chilenos implicados en robos.

Un hombre adulto, que tam-poco quiso identificarse, buscaba noticias de su hermano, con más de 30 años laborando "en todos los trabajos que no hacen los americanos" en California. Estima que fue detenido hace tres se-

y enviado a Lousianna, desde donde lo deportaron.

Se iba a verificar sus identidades

En una declaración, el Ministerio del Interior de Chile asegu-ró que hubo "coordinación" con EE.UU. "para el retorno seguro de nuestros connacionales que se instruyó realizarles un control migratorio en Chile, para "verificar la identidad de las personas" y, en el caso de aque-llos que tengan orden de detención pendiente, "ser puestos a disposición de la justicia". Consultada por este diario, la

embajada estadounidense en Santiago respondió por escrito

que los chilenos viajaron en un que los chienos viajaron en un vuelo chárter y que el Departa-mento de Seguridad Nacional (DHS) y el Departamento de De-fensa (DOD) de Estados Unidos "financian vuelos de deporta-ción de inmigrantes indocumentados de terceros países a los paí-ses receptores".

-: Hay más chilenos que estén

en vías de ser deportados?

—Por ahora, no. Pero es posible que se requiera la realización de vuelos adicionales en el futu-ro. Esperamos poder seguir colaborando estrechamente con nuestros socios chilenos en este

Promesa de la campaña electoral que lo llevó de regreso a la

b b El Gobierno de Chile (...) **ha realizado las** gestiones para el retorno seguro de nuestros connacionales y ha instruido el control migratorio pertinente para el ingreso a Chile".

MINISTERIO DEL INTERIOR

b b Tenía su documentación en regla y el 29 de abril fue detenido en una carretera. No sabemos por aué lo tomaron detenido".

GISELLE ESPINOZA

La comunciación con ella no ha sido muy fluida (...). Lo primero que queremos ver el estado en que llegue psicológicamente y más adelante veremos todos los planes que se derrumbaron (...). La persona que la vio nos dijo que estaba muy delgada y decaída".

DAVID GALLARDOESPERABA A SU HIJA. NATALIA GALLARDO, MADRE DE DOS HIJOS Y DETENIDA EN COLORADO

lleva Chile en el

programa de exención de visa o Visa Waiver. Fue admitido por EE.UU.

en febrero de 2014.

Casa Blanca, las deportaciones colectivas han sido una de las he-rramientas que el Presidente Trump ha desplegado contra la inmigración irregular. "Estamos llevando a cabo de-

portaciones masivas y está suce-diendo muy rápido", aseguró el mandatario a co-mienzos de este mes. Según el DHS, hasta ese mo-mento —último

recuento disponi-ble— se habían enviado de re-greso a más de 142 mil personas. La deportación de los 44 con-nacionales ocurre en momentos en que diversos robos cometidos por chilenos en Estados Unidos -como el que afectó a la propia

secretaria de Seguridad Nacional, Kristi Noem— han puesto en tela de juicio la permanencia del país en el programa de exen-ción de visa o Visa Waiver, que permite realizar viajes de turis-

mo o de negocios por hasta 90 días, sin necesidad de un visado.

Según datos del DHS, entre 2019 y 2024, los 42 países o territorios que son parte del Visa Waiver -Chile es el

único de América Latina— su-maron 10.718 expulsiones. De estas, 2.295 (21% del total) correspondieron a chilenos, que son los más numerosos. Les siguen los rumanos (2.033 expulsiones) y los españoles (1.214).